

---

## El Mar Caspio: ¿cuna de la prosperidad del futuro o de los conflictos del siglo XXI?

---

### Investigadora:

**María Teresa Aya Smitmans**  
 Profesora de la Facultad de Finanzas,  
 Gobierno y Relaciones Internacionales  
 de la Universidad Esternado de Colombia

---

### INTRODUCCIÓN

La cuenca del Mar Caspio es el epicentro de un conflicto potencial entre los países ribereños debido no sólo a los recursos energéticos que hay en el lecho del mar sino también a los problemas heredados de la disolución de la Unión Soviética. Los países aledaños al Mar Caspio son: Irán, Turkmenistán, Kazakistán, Rusia y Azerbaiyán. Estos países, nuevos en el sistema internacional, con excepción de Rusia e Irán, y todos interesados en la explotación de sus hidrocarburos, tienen todavía un sistema político inestable que puede verse afectado no solo por problemas internos como en el caso de Azerbaiyán sino también por problemas externos como en el caso de Irán con Estados Unidos. Además, y debido tanto a la importante inversión extranjera en la región como a su ubicación geográfica, países tales como Estados Unidos, China, Turquía, Georgia, Armenia, Bulgaria, Grecia y Afganistán también se verían implicados en el evento de un conflicto bélico en la zona.

El Mar Caspio tiene una extensión aproximada de 371.000 kilómetros cuadrados, cuenta con seis cuencas petroleras en su plataforma, y es el mar interior más grande del planeta. Es también el punto más bajo de Europa, ubicado a veintiocho metros bajo el nivel del mar. Para muchos, el Mar Caspio, más que un mar, se puede considerar como un lago<sup>1</sup>. Este hecho

---

<sup>1</sup> Todavía está por definirse si el Mar Caspio es en realidad un mar y por lo tanto regido por la Convención de Normas Marítimas de 1982 o si es un lago, y por lo tanto se encontraría excluido de las normas del derecho marítimo en cuanto a soberanía y explotación. Los rusos lo consideran un lago, los iraníes mantienen una posición más reservada pero tampoco se animan a ver el Mar Caspio como mar, Kazakistán y Turkmenistán se oponen a la posición rusa y argumentan que la situación legal del Mar Caspio debe ser determinada por consenso entre los cinco países ribereños, si bien Turkmenistán no tiene ningún afán por definir la situación legal del Caspio, y Azerbaiyán cree que cada país que bordea el Mar Caspio tiene soberanía sobre sus costas, de acuerdo con el derecho internacional.

dificulta la determinación de las normas que se deben seguir para la explotación tanto de las reservas petroleras y de gas, como también del esturión<sup>2</sup>.

Las reservas petroleras del Mar Caspio se calculan en ciento ochenta billones de barriles<sup>3</sup>, y las de gas natural en seiscientos trillones de pies cúbicos. Estas cifras cubren un gran porcentaje de la oferta energética mundial de los próximos treinta a cuarenta años, hecho que convierte al Mar Caspio en una zona estratégica para la economía mundial. Sin embargo, ha surgido, entre los cinco países ribereños un gran número de problemas, tanto internos como externos, que dificultan la explotación de estos recursos.

Los problemas que aquejan a estos Estados son, en su mayoría, una consecuencia de la desaparición de la Unión Soviética. Azerbaiyán así como Kazakistán y Turkmenistán son nuevos en el sistema internacional. Por lo tanto, no tienen experiencia en el manejo económico del Estado. Esto queda en evidencia en asuntos tales como la reglamentación de la inversión extranjera y las privatizaciones. Cuando formaban parte de la Unión Soviética dependían en su totalidad de Moscú para todo lo relacionado con su desarrollo económico. La producción era controlada directamente por el gobierno central, y todos los recursos se consideraban propiedad del Estado soviético.

Asimismo, en el plano político dependían de la ex Unión Soviética. Los líderes que controlaban estas zonas eran de nacionalidad rusa y ejercían su autoridad de manera hegemónica y totalitaria. Es así como la herencia política de la ex Unión Soviética lleva a estos nuevos Estados a formar, en primera instancia, gobiernos que pueden considerarse políticamente autocráticos y donde las liturgias políticas se miran con recelo.

Tanto Azerbaiyán como Turkmenistán y Kazakistán están estrenando recursos propios. Por tanto, muchos de los nuevos gobiernos ven en el interés de otros países por sus hidrocarburos como una intromisión en sus asuntos internos. Este hecho se nota principalmente, en los procesos de privatización de empresas estatales. No obstante, estas privatizaciones son necesarias para el desarrollo económico de la región y para una explotación exitosa de los recursos energéticos de la zona.

<sup>2</sup> Los esturiones belugas, stellate y rusos del Mar Caspio producen 90% del caviar mundial, de acuerdo con la National Geographic, Internet: <http://www.nationalgeographic.com>

<sup>3</sup> Esta cifra está actualizada a febrero de 1998 y cambia constantemente según los nuevos hallazgos. Se ha llegado a afirmar que las reservas petroleras de sólo Azerbaiyán superan los doscientos billones de barriles. Tomado de Internet: <http://www.ciss.ca/f/tsh20.htm>

El término billones en este trabajo corresponde a la acepción anglosajona que equivale a mil millones.

RESERVAS PETROLERAS EN EL MAR CASPIO<sup>4</sup>

	Reservas de petróleo aseguradas	Posibles reservas de petróleo	Posibles reservas petroleras
Azerbaiyán	3.6-12.5 BBL	27 BBL	31-40 BBL
Irán	0.1 BBL	12 BBL	12 BBL
Kazakistán	10.0-17.6 BBL	85 BBL	95-103 BBL
Rusia	0.3 BBL	5 BBL	5 BBL
Turkmenistán	1.7 BBL	32 BBL	34 BBL
Total	16.0-32.2BBL	162BBL	179-194BBL

BBL= billones de barriles

RESERVAS DE GAS EN EL MAR CASPIO<sup>5</sup>

	Reservas aseguradas de gas	Reservas posibles de gas	Total reservas de gas
Azerbaiyán	11 Tcf	35 Tcf	46 Tcf
Irán	0 Tcf	11 Tcf	11 Tcf
Kazakistán	53-83 Tcf	88 Tcf	141-171 Tcf
Rusia	N/A	N/A	N/A
Turkmenistán	98-155 Tcf	159 Tcf	257-314 Tcf
Uzbekistán	74-88 Tcf	35 Tcf	109-123 Tcf
Total	236-337 Tcf	328 Tcf	564-665 Tcf

Tcf= trillones de pies cúbicos

## I. AZERBAIYÁN

Como es sabido, al disolverse la Unión Soviética a principios de los años noventa surgieron, dentro de su antiguo territorio, varios Estados. Entre estos se encuentran Azerbaiyán, Turkmenistán y Kazakistán. Azerbaiyán, cuya capital es Baku, nace como Estado en 1991 e ingresa a las Naciones Unidas en 1992. Su organización política es democrática, por representación más no por participación, con institución presidencial y cuerpo legislativo (Milli Majlin) elegidos por votación popular.

<sup>4</sup> Tomado de Internet: [www.eia.doe.gov/emeu/bacs/caspgraph.html#TAB4](http://www.eia.doe.gov/emeu/bacs/caspgraph.html#TAB4) - actualizado a 1998.

<sup>5</sup> Tomado de Internet: [www.eia.doe.gov/emeu/bacs/caspgraph.html#TAB4](http://www.eia.doe.gov/emeu/bacs/caspgraph.html#TAB4) actualizado a 1998.

Culturalmente, Azerbaiyán es de tradición shiita musulmana. Geográficamente, forma parte de la zona del Trascáucaso junto con Armenia y Georgia, y su territorio incluye las provincias autónomas de Nagorno-Karabakh o alto Nagorno y Naxcivan. No obstante, desde el momento mismo de su surgimiento como nación independiente su unidad nacional se ha visto amenazada por cuanto en la provincia de Nagorno-Karabakh, donde la población es predominantemente ortodoxa católica y de origen armerio, se ha hecho fuerte un importante movimiento que cortó los lazos con Baku. Además, el gobierno azerí ha debido enfrentar otros varios problemas étnicos con comunidades de origen lezgin, kurdo y talish.

Tradicionalmente, el petróleo ha sido la base de la economía de Azerbaiyán. Ha constituido un factor importante no sólo como recurso energético propio, sino también como materia prima de sus más importantes procesos industriales<sup>6</sup>. Se distinguen las manufacturas de acero, químicos y textiles. También dispone de yacimientos de cobre y aluminio. No obstante, a raíz del conflicto de Nagorno-Karabakh y la guerra que le ha tocado financiar al gobierno de Baku, los índices de productividad han disminuido en más de 50% desde 1991.

Además, con ocasión del conflicto de Rusia con Chechenia, aquella cerró o impuso restricciones de uso a las rutas comerciales utilizadas por los azeríes, afectando gravemente la economía del país. Este hecho llevó a los azeríes a buscar socios comerciales distintos a Rusia, particularmente Irán y Turquía. Azerbaiyán, el cual ya es miembro de la Organización Mundial del Comercio, ha fortalecido también sus vínculos comerciales con Estados Unidos, la Unión Europea, China y Pakistán.

Este país, reconocido como el más antiguo productor de petróleo que se tenga conocimiento en el planeta, que durante la Segunda Guerra Mundial alcanzó una producción de 500.000 barriles por día, en 1992 producía 222.000 barriles al día. Cifra que ha seguido cayendo desde su independencia de la ex Unión Soviética, por la falta de fondos suficientes para impulsar la explotación.

Como respuesta a ese proceso, en los últimos años el gobierno de Baku ha firmado un gran número de acuerdos para explorar y explotar su petróleo por medio de operaciones conjuntas con inversionistas extranjeros. Todo ello, en el entendido que entre más firmas extranjeras tengan intereses económicos en Azerbaiyán, más grande será el interés internacional por la estabilidad de la zona.

Es importante tener en cuenta que para que Azerbaiyán pueda comercializar sus recursos energéticos se hace indispensable la construcción de oleoductos que ofrezcan una salida al mar. La dificultad radica en los problemas de tránsito por los países vecinos y, particularmente,

<sup>6</sup> En 1991, los procesos industriales -plásticos- representaban 54.2% de la economía nacional. Tomado de Encarta 1996.

las diferencias con el gobierno ruso respecto de la ruta que debe seguir el oleoducto. Para los azeríes una alternativa es salir al Mediterráneo vía Georgia y Turquía. Esta es la ruta que ellos y sus socios internacionales, con excepción de Rusia, prefieren. Sin embargo, debido al conflicto de Nagorno-Karabakh el proyecto no ha podido materializarse. En el entretanto, Azerbaiyán ha tenido que utilizar el oleoducto que sale de Baku y cruza por Rusia y Chechenia para llegar al Mar Negro.

## II. TURKMENISTÁN

Este desértico país del Asia Central nace como Estado al igual que Azerbaiyán en 1991 e ingresa a las Naciones Unidas a partir de 1992. Sin embargo, Turkmenistán no enfrenta problemas étnicos importantes dentro de su territorio. Esto se debe a que el gobierno de Turkmenistán, con sede en Ashgabat, ha tomado una posición muy benevolente con respecto a las minorías azeríes, armenias y usbekis. Esta situación resulta aparentemente irónica si se considera que, constitucionalmente, el presidente de Turkmenistán, elegido para un período de cinco años, tiene el poder de disolver el parlamento o Khalk Maslaktaky, cuando quiera<sup>7</sup>; que las libertades políticas son muy restringidas; y que la libertad de prensa nunca se incluyó en la Constitución de 1992.

A pesar de su desértica geografía, la agricultura es uno de los sectores más importantes de la economía de Turkmenistán. Su producto más importante es el algodón con el que además fabrican diversos textiles y se tejen las alfombras turkmenistanis que constituyen, junto con el gas natural, sus principales productos de exportación.

La exportación de gas natural representa 60% de los ingresos de Turkmenistán. No obstante, han sido múltiples los problemas comerciales del país con sus vecinos que son sus compradores naturales. Por ejemplo, frente a la decisión de Turkmenistán de comercializar el gas con precios internacionales de mercado, Ucrania cerró sus vías a los transportadores de gas y Ashgabat reaccionó con una cesación de pagos que afectó la balanza comercial entre ambas naciones, perjudicando gravemente la economía turkmenistanis durante los últimos años.

En cuanto a su política de hidrocarburos, Turkmenistán, al igual que Azerbaiyán, ha recurrido a la inversión extranjera para financiar la exploración y explotación de petróleo y de gas natural. A diferencia de sus vecinos del Mar Caspio, la economía de Turkmenistán depende en gran parte de la explotación y comercialización del gas natural y, por consiguiente, los gasoductos son tan importantes para Turkmenistán, como los oleoductos para Azerbaiyán.

<sup>7</sup> El actual presidente de Turkmenistán, Saparmatrad Niyazov, es considerado por sus coteráneos como el padre de los turkmenistanis y goza de gran respeto, lo que le ha permitido generar un sentimiento importante de unidad nacional.

De ahí que el más trascendental e importante proyecto de desarrollo para el gobierno en Ashgabat sea la construcción de un gasoducto por el territorio chino con salida al mar frente al Japón, país que depende de los demás para su abastecimiento energético.

El significado comercial y económico de este gasoducto para Turkmenistán y Kazakistán daría a China un papel determinante en la región como alternativa a la dependencia tradicional de estas economías respecto de Rusia. De igual manera, permite intuir un interés especial del estado chino en la problemática regional del Mar Caspio.

### III. KAZAKISTÁN

Kazakistán, cuya capital es Akmola<sup>8</sup>, también nació en 1991. Es el único país aledaño al Mar Caspio en donde la única agrupación étnica reconocida por el Estado, los kazaks, constituye una minoría frente a los demás grupos. Cabe anotar que, aunque son minoría, los kazaks son el grupo étnico más grande del país con 43.2%. Le siguen los rusos con 36.5% y luego los usbekis.

A la fecha no existen confrontaciones étnicas abiertas pero los expertos en la geopolítica regional reconocen fuertes tensiones entre los kazaks y los rusos. Se afirma que entre estos últimos ya existen tendencias políticas organizadas para promover una eventual separación de Kazakistán para integrarse al territorio Ruso. También existe cierto temor en Akmola por la influencia que pueda ejercer China, país vecino con marcados intereses de hegemonía regional<sup>9</sup>.

Siguiendo una de las premisas básicas de las relaciones internacionales en el sentido que, *el enemigo de mi enemigo es mi amigo*, un gran porcentaje de kazaks ha empezado a apoyar a política de China en la región, en un esfuerzo por mostrar a los rusos en Kazakistán que Rusia no es el único país importante para las repúblicas de Asia Central. De este hecho se desprende un factor de tensión que, según los expertos, debe ser tenido en cuenta en la realidad de política interna del país en el mediano y largo plazos.

Kazakistán se rige por una Constitución que data de 1993 conforme a la cual, además de un Presidente elegido popularmente, existe la institución de Primer Ministro, nombrado por aquél. Su cuerpo legislativo, los Kenges Supremos, también es elegido por votación popular.

<sup>8</sup>El presidente de Kazakistán Nursultan Nazarbayev, cambió la capital de su país, tradicionalmente era Akmata, al este del Kazakistán, en un esfuerzo por alejarse de China, a la que considera un vecino grande y poderoso, con ambiciones regionales, y de quien es mejor cuidarse.

<sup>9</sup>Valery V. Tsepkala. "The remaking of Eurasia", *Foreign Affairs*, Vol. 77, N° 2, marzo-abril 1998, p. 110.

Como anécdota llamativa de la política exterior de Kazakistán en su breve existencia como nación independiente vale la pena mencionar que el país ratificó el Tratado de No Proliferación Nuclear y devolvió a Rusia su arsenal nuclear.

En cuanto a su economía, Kazakistán es un país cuya industria se desarrolló a pasos agigantados durante la ocupación soviética. La minería es un aspecto importante de la economía kazakistana. En su territorio hay grandes depósitos de cromo, tungsteno, cobre, plomo y zinc. Kazakistán también produce cantidades importantes de trigo. Sin embargo, y al igual que Azerbaiyán y Turkmenistán, la economía kazakistana depende hoy en día de la explotación y mercadeo de sus hidrocarburos.

Uno de los pozos petroleros más importantes del Mar Caspio se encuentra en Kazakistán. Se trata del yacimiento de Tengiz para el que se estima un potencial de 6 a 5.000.000.000 de barriles de petróleo. Debido a su escasez de recursos propios para la explotación del Tengiz, Kazakistán ha recurrido, al igual que sus vecinos, a la inversión extranjera. En especial, el gobierno de Akmola ha negociado con Estados Unidos la explotación conjunta del pozo y ha negociado con el consorcio internacional del Mar Caspio, cuyo principal accionista es el Estado Ruso, el mercadeo de esta operación conjunta<sup>10</sup>.

De igual modo, el presidente Nazarbayev ha negociado con China, la otra gran potencia regional, un importante porcentaje de la producción petrolera del país, al punto que en breve se estaría iniciando la construcción de un oleoducto entre Tengiz y el territorio chino.

### IV. IRÁN

Irán es el segundo productor de petróleo en la OPEP. Se calcula que su producción anual equivale a 5% de la producción mundial y sus reservas totales se estiman en 9% de las reservas mundiales de petróleo y en 15% de las reservas mundiales de gas natural. Por tanto, la situación de Irán es de especial importancia para sus países vecinos y, también, para quienes están interesados en invertir o controlar esos recursos.

Este es el caso de Estados Unidos y Rusia. El primero no tiene las mejores relaciones con el gobierno en Teherán debido al antiamericanismo propagado por el régimen musulmán shiita que gobierna a Irán. Por esta razón, Estados Unidos decidió en 1995 prohibir a las compañías

<sup>10</sup>El consorcio del Mar Caspio está compuesto por: Rusia en 24%, Kazakistán con 19%, Ommat con 7%, Chevron (EE. UU.) con 15%, Lukoil (Rusia) con 12.5%, Mobil (EE. UU.) con 7.5%, Rosneft con 7.5%, Agip con 2%, British Gas (Gran Bretaña) con 2%, KazakhMuraiGaz (Kazakistán) con 1.75% y Oryx con 1.75%. Se calcula que por el oleoducto propuesto por este consorcio, transitarán 62.000.000 de toneladas de petróleo al año. Tomado de Internet <http://www.grocities.com>

americanas y sus subsidiarias extranjeras, incluidas aquellas interesadas en la explotación del petróleo, hacer negocios con Irán. De igual manera, en 1996 el presidente Clinton firma un decreto que impone sanciones discretionales a aquellas compañías, no americanas, que inviertan más de 20 millones de dólares en los sectores energéticos de Irán<sup>11</sup>. No obstante, en 1998 Estados Unidos extendió una excepción a esta ley a los países de la Unión Europea que estén interesados en invertir en Irán, a cambio de cooperación en asuntos relacionados con la no proliferación de armas de destrucción masiva.

Respecto de sus vecinos del Mar Caspio, Irán se entiende muy bien con Rusia por cuanto la política rusa de explotación de hidrocarburos en esta zona se asemeja a la política iraní. Ambos creen que debe haber un acuerdo de cooperación como el que existía antes de la disolución de la Unión Soviética. Sin embargo, las nuevas repúblicas del Caspio no comparten este punto de vista. Consideran que se deben crear nuevos acuerdos en donde ellas también obtengan los beneficios económicos que implica ser países ribereños. Irán ha tratado de mantener una posición neutral en los problemas de la zona, si bien se habla de la posible amenaza que podría constituir una alianza entre los rusos y el régimen shiíta musulmán de Irán.

El régimen político de Irán se encuentra bajo el control de los fundamentalistas musulmanes quienes pretenden controlar todos los aspectos de la vida de sus habitantes, no obstante las últimas protestas en Teherán por parte de los estudiantes y jóvenes que reclaman mayor libertad. De igual modo, el gobierno iraní, uno de los mayores productores de petróleo mundial, ejerce una gran influencia sobre las actividades de otros grupos fundamentalistas musulmanes en el mundo. En el peor de los escenarios, Irán podría dar su apoyo a los grupos fundamentalistas en Turquía y, así, podría llegar a controlar las rutas de los oleoductos del Mar Caspio al Mediterráneo, y por ende, el mercado de hidrocarburos del Mar Caspio, dejando a Occidente por fuera.

#### V. RUSIA

Rusia es, por excelencia, la potencia regional de la zona del Mar Caspio. A Moscú le interesa sobremanera restablecer algún tipo de hegemonía sobre las repúblicas independientes, tanto en el Cáucaso como en las zonas aledañas al mar Caspio. La zona sur de Rusia, en la frontera con Georgia y Azerbaiyán, es un área turbulenta que se encuentra bajo el control de élites locales con muchas ansias de poder, y con gran cantidad de conflictos étnicos, religiosos y políticos que pueden estallar en cualquier momento<sup>12</sup>. Entre ellos, por ejemplo, el conflicto de

<sup>11</sup> Este hecho le significó a la compañía americana *Chevron* la pérdida de un contrato por 550 millones de dólares, al cual se le otorgó a Francia y Malasia para la explotación de un nuevo yacimiento petrolero en Irán.

<sup>12</sup> Federación Rusa, Edicto presidencial N° 940, septiembre 14, 1995, "On Approval of the Strategic Policy of the Russian

Chechenia. Por esta razón Rusia ha militarizado su frontera austral y ha instalado un alto número de bases militares. Coincidentalmente, estas bases se encuentran a lo largo de los oleoductos usados para comercializar el petróleo del Mar Caspio. Mientras las declaraciones oficiales rusas insisten en explicar su localización estratégica como un factor orientado a garantizar la seguridad de los oleoductos en beneficio común, otros, como Azerbaiyán, afirman que Rusia está posicionándose para eventualmente tomar el control sobre los oleoductos e imponerse sobre los demás países productores de petróleo. El hecho es que, en opinión de los expertos, este tipo de controversia no es sino el reflejo de una inocultable tensión en la región alimentada por un profundo escepticismo de los países de la zona respecto de Rusia como país amigo.

Con la disolución de la Unión Soviética, Boris Yeltsin se preocupó por establecer una política vecinal que le permitiera intervenir en los conflictos regionales con el fin de mantener libertad de acción en su esfera regional<sup>13</sup>. De esta manera, Yeltsin ha tratado en varias ocasiones de subrayar la importancia para la región de una unión, no sólo política y económica, sino también militar. Para los países del Mar Caspio dicha unión esconde nuevamente el propósito de asegurar el control ruso sobre las reservas energéticas de la región. Es por eso que Estados como Azerbaiyán han dicho que no cooperarán militarmente con Rusia en ningún proyecto regional. Para muchos, las élites políticas de Moscú no han podido superar la ideología expansionista que heredaron, no solo del régimen soviético sino también de los zares.

La profunda y suficientemente probada convicción de que Moscú ha intervenido en los países de la cuenca del Mar Caspio, tanto directa como indirectamente, en defensa de sus propios intereses genera una atmósfera de desconfianza regional creciente. A los rusos se les ve interviniendo de manera directa por la vía comercial en las propuestas de inversión extranjera en estos países, como en el caso de Azerbaiyán. Pero también se les reconoce como patrocinadores indirectos de las comunidades pro-rusas que han querido rebelarse contra los regímenes de los cuales ahora forman parte. Este es el caso en Georgia; de los armenios en Nagorno-Karabakh y los grupos de origen ruso de Kazakistán.

En síntesis, el comportamiento ruso, al igual que el de Irán, como participantes comerciales en varios de los consorcios que se han constituido para la explotación de la riqueza petrolera del Mar Caspio, genera las mismas reservas e inquietudes entre sus vecinos. A ambos se les identifica como participantes o promotores de muchos de los conflictos que se dan en la región.

Federation Toward CIS Member States", F91S-SOY-95-186, p. 19, tomado de *The New Great Game: Oil Politics in the Caucasus and Central Asia*, por Ariel Cohen, Ph.D. Tomado de internet: <http://heritage.org/library/categories/forpol/bg1065.html>

<sup>13</sup> Iar Bremner y Anthony Richter, "The Perils of 'Sustainable Empire'", *Transition*, marzo 15, 1995, p. 14. Tomado de: *The New Great Game: Oil Politics in the Caucasus and Central Asia* por Ariel Cohen, Ph.D. Tomado de internet: <http://heritage.org/library/categories/forpol/sg1065.html>

Por lo tanto, la lectura que en la región se da al comportamiento errático del gobierno ruso se resume en la convicción que tras él existe un esfuerzo encaminado a desestabilizar la región. De esta forma, se facilita, en un futuro, su control sobre los recursos energéticos del Mar Caspio, argumentando que son los únicos que pueden mantener la paz en esta área.

#### VII. CONFLICTOS REGIONALES

La cuenca del Mar Caspio se encuentra expuesta no sólo a los problemas internos que puedan tener los países ribereños sino, también, al efecto dominó de los conflictos en los países aledaños. Tal vez, el conflicto regional más importante es el de Nagorno-Karabakh, o alto Nagorno. Esta es una región de población armenia que se encuentra en territorio azerí. Los habitantes de Nagorno, acostumbrados a su autonomía desde la época soviética, reclaman su independencia de Azerbaiyán, argumentando que ellos no tenían por qué ser incluidos dentro del territorio de esta nueva república. Es así como en 1992 estalla la guerra entre los habitantes del alto Nagorno y el Estado de Azerbaiyán. Cabe anotar que si bien los armenios de Nagorno pedían su anexión a Armenia o su total independencia, Armenia nunca los aceptó como parte de su territorio y, al igual que Azerbaiyán, tampoco reconoció la república independiente proclamada por los revolucionarios armenios.

El gobierno azerí ha sufrido enormes costos no sólo políticos sino también económicos a raíz del conflicto. El número de desplazados internos se calcula en un millón y los costos de la guerra han hecho que los indicadores económicos de Azerbaiyán disminuyan en más de 50% desde el comienzo del conflicto. Por su parte, Rusia ha apoyado tanto a los armenios como a los azeríes según sus intereses del momento. Por esta razón se le acusa de no tener una posición clara frente al problema del alto Nagorno y, aún más, de *echarle leña al fuego* en los momentos en que le ha convenido la existencia del conflicto en esa zona. Esto, por ejemplo, con el fin de asustar a los potenciales inversionistas extranjeros en Azerbaiyán y así tratar de controlar la producción petrolera de la ex república soviética. Sin embargo, esa política rusa fracasó.

Cabe anotar que el alto Nagorno está situado en lo que sería una ruta potencial de salida al mar del petróleo de Azerbaiyán: el oleoducto Baku-Ceyhan. La solución al conflicto del alto Nagorno está hoy en las manos del grupo de Minsk compuesto por Rusia, Estados Unidos, Suecia e Italia. Sin embargo, todavía no se ha llegado a ningún acuerdo satisfactorio para ambas partes. En este caso se puede argumentar que los intereses económicos de Rusia se han interpuesto a una solución pacífica del conflicto.

De igual manera se puede decir que los intereses económicos de Rusia fueron un factor importante durante la guerra de Chechenia. Es así como uno de los principales objetivos de la invasión rusa a esta república independiente en 1994 fue el de asegurar el control del oleoducto que va de Baku a Novorossiysk, puerto ruso sobre el mar Negro. Se argumenta que Rusia

intervino en Chechenia debido a que entre 1991 y 1994, los años de independencia de Chechenia, el presidente de la reciente república, con la ayuda de oficiales corruptos en el gobierno de Moscú, se apropió de licencias de exportación de petróleo falsas y traficaron cientos de millones de dólares en petróleo robados del oleoducto. Rusia consideró que estaba perdiendo control sobre el petróleo que transitaba por Chechenia e intervino. Chechenia aprovecha para declarar su independencia de Rusia. Cabe anotar que en Grozny, capital de Chechenia, existe una refinería con capacidad para procesar hasta 12 millones de toneladas de petróleo al año, la cual estaba en poder de los rebeldes chechenos y tenía gran importancia para los rusos.

Durante el conflicto Chechenia contó con el apoyo de elementos musulmanes radicales en el Medio Oriente y Asia Central. De esta forma, se sumó el componente religioso al conflicto y lo volvió aún más complejo. Estos musulmanes son los mismos que en agosto de 1999 entraron a Daguestán, en territorio ruso, y emprendieron en esta provincia una cruzada separatista.

Daguestán es una república rusa que forma parte de la Confederación Rusa. Tiene dos millones de habitantes divididos en treinta y seis etnias distintas, en una extensión de 50.000 kilómetros cuadrados<sup>14</sup>. La multiétnicidad de Daguestán hace de este territorio un barril de pólvora que puede estallar en cualquier momento, como efectivamente sucedió en agosto de 1999.

Rusia, a su vez, reaccionó rápidamente enviando tropas a Daguestán, pues la zona tiene una gran importancia geoestratégica. Esta pequeña república tiene en su territorio uno de los puertos rusos más importantes sobre el Mar Caspio. Adicionalmente, Daguestán es paso obligado del oleoducto ruso al occidente. Finalmente, es conveniente tener en cuenta que en el caso, muy improbable, de una victoria de las fuerzas separatistas en Daguestán, pasaría a ser el sexto Estado ribereño del Mar Caspio. Por lo tanto, entraría a participar de manera independiente en las negociaciones sobre los derechos de explotación de los hidrocarburos del Caspio, a la vez que le restaría regalías petroleras a Rusia.

Otro conflicto regional que también tiene un efecto sobre las posibles rutas de exportación del petróleo es el que está ocurriendo en la república independiente de Georgia. Su territorio es el paso obligado del oleoducto propuesto por Azerbaiyán y Kazakistán para salir al Mediterráneo vía Turquía. El actual oleoducto pasa por Rusia, que obtiene regalías de estas exportaciones de petróleo. En consecuencia, no le conviene la construcción del nuevo oleoducto propuesto por Azerbaiyán. Es así como Rusia se involucra en el conflicto en Georgia, apoyando a los grupos separatistas Abkhazianos. Esto lo hace con el fin de prolongar el conflicto y así posponer, preferiblemente de manera indefinida, la construcción del nuevo oleoducto.

<sup>14</sup> Cabe anotar que con la disolución de la Unión Soviética y el consiguiente vado de poder que se genera viene el auge de los nacionalismos y movimientos separatistas como el de Chechenia y posiblemente el de Daguestán.

La construcción de diferentes gasoductos también se ha visto afectada por los conflictos en la zona aledaña al mar Caspio. Entre estos, el más importante es el conflicto en Afganistán a raíz de la llegada al poder de los Talibanes<sup>15</sup> y la continua guerra civil en aquellas provincias donde todavía no se han tomado el poder. Con el cambio de régimen, Afganistán entró a formar parte de los países ortodoxos musulmanes. En 1998 es acusado de albergar al líder terrorista Osama Bin-Laden, enemigo acérrimo de Occidente y a quien se le acusa de haber bombardeado las embajadas de Estados Unidos en Tanzania y Kenia. Afganistán se convierte entonces en un Estado paria más.

Desde el punto de vista energético, Afganistán se encuentra en una posición geográfica estratégica. Es el paso obligado del gas y petróleo del Mar Caspio hacia la Península Árabe y Pakistán<sup>16</sup>. El gasoducto propuesto para la región transportaría el gas natural desde Turkmenistán hasta Pakistán. Una vez en Pakistán, el gasoducto se conectaría a la red de gasoductos de este país para lograr no sólo un acceso al Mar Arábigo sino también una mayor distribución a lo largo de la Península India. Sin embargo, la construcción de este oleoducto se ha visto afectada por el conflicto interno en Afganistán, motivo por el cual varios de los inversionistas del proyecto se han retirado, paralizando así la construcción del gasoducto<sup>17</sup>.

#### VIII. OTROS ACTORES

Así como Pakistán tiene interés en la zona del Mar Caspio, también lo tienen Turquía y China como posibles países que atravesarían los gasoductos y oleoductos del Mar Caspio. La ruta hacia el occidente que seguirían los hidrocarburos del Caspio sería la ruta que parte de Baku y llega al Mediterráneo. ¿Por dónde llega al Mediterráneo? Ese es el problema que hay que resolver. Esta ruta se la están disputando entre Turquía, Rusia e Irán. Turquía está presionando por la construcción del oleoducto que transportaría petróleo desde Azerbaiyán, a través de Georgia, y luego llegaría al puerto de Ceyhan. La ruta rusa utilizaría el oleoducto que va de Baku a Novorossiysk, y luego saldría por Bulgaria y Grecia para así llegar al Mediterráneo. Irán propone sacar el petróleo por su territorio y luego transportarlo a Turquía o Siria. Los turcos argumentan que la ruta Baku-Ceyhan es tanto la más competitiva económicamente como la más eficiente en materia de tiempo. Cabe anotar que el gobierno turco cuenta con el

<sup>15</sup> Se calcula que en diciembre de 1998 los Talibanes controlaban 97% de Afganistán. Los Talibanes son un movimiento religioso de denominación musulmana ortodoxa. Desde su llegada al poder han impuesto, en las zonas bajo su control, un estricto régimen musulmán.

<sup>16</sup> La salida del petróleo y gas del Mar Caspio hacia la Península Árabe sería importante debido a que en esta zona se encuentra la mayor cantidad de refinadoras y tanqueros de petróleo del mundo.

<sup>17</sup> Cabe anotar que el conflicto entre Pakistán e India, a mediados de 1999, también ha tenido efectos sobre la construcción del gasoducto. Algunas compañías han expresado su preocupación alrededor de un posible ataque nuclear a Pakistán por parte de India.

apoyo de Estados Unidos para la construcción de este oleoducto<sup>18</sup>. No hay que olvidar que Turquía es miembro de la OTAN.

En marzo de 1998, los ministros de Relaciones Exteriores del Cáucaso y Asia Central, incluidos los de Azerbaiyán, Georgia, Kazakistán y Turkmenistán, firmaron un acuerdo para construir el oleoducto que atraviesa Georgia y Turquía para abrir los mercados occidentales a los recursos del Mar Caspio y generar inversión en estos países. Los ministros de asuntos regionales también avalaron, en 1998, un proyecto mediante el cual se transportaría gas desde Turkmenistán y Kazakistán hasta Turquía. Estos hechos denotan la importancia de Turquía en la prosperidad de la región del Mar Caspio. Es por esto que hechos como los choques entre militares turcos y facciones musulmanas ortodoxas presentan riesgos de seguridad que pueden afectar las inversiones en la zona.

En lo que respecta a China, adquirió 60% de los derechos de explotación de la firma kazakí de petróleo Aktobemunaigaz. Los chinos invirtieron 40 millones de dólares para participar en la exploración petrolera de la zona, y su comercialización. Para los chinos, debido a su posicionamiento como potencia regional y a sus aspiraciones de potencia mundial, es muy importante mantener su presencia en la zona. Esto es sobre todo cierto en el caso de Kazakistán, país que ellos consideran pertenece a su esfera de influencia y no a la rusa.

Otro país que quiere controlar y tener acceso a los recursos energéticos del Mar Caspio es Estados Unidos que todavía ve en Rusia un enemigo potencial. Por tanto, la zona del Mar Caspio es importante no sólo por razones económicas sino también políticas y geoestratégicas. Estados Unidos tiene intereses comerciales importantes en Azerbaiyán y demás países de la zona. Estos incluyen proyectos de inversiones conjuntas tanto para la explotación como la explotación y comercialización del petróleo y préstamos que, a través del Banco Mundial, ha financiado para la transición a la democracia en la zona.

Estos préstamos se ven comprometidos cuando los conflictos internos amenazan la estabilidad de la región. En el caso de Chechenia, la guerra le ha costado a Rusia seis billones de dólares, una cifra igual a lo que suman los préstamos tanto del Fondo Monetario Internacional como el Banco Mundial a esa nación. Esto genera preocupación en la comunidad financiera internacional, pues existe la duda sobre la capacidad de Rusia para pagar los préstamos<sup>19</sup>.

Asimismo, los recursos energéticos del Mar Caspio constituyen un punto central para el desarrollo económico del siglo XXI. En caso de un conflicto en el Medio Oriente, inestable de

<sup>18</sup> En 1998, el Secretario de Energía de los Estados Unidos caracterizó el oleoducto propuesto por Turquía como "óptimo" para los intereses de los Estados Unidos. Citado en internet: <http://www.eia.doe.gov/emeu/cas/turkey.html>

<sup>19</sup> Tomado de internet: <http://herfare.org/library/categories/serpol/bg1065.html>

por sí con actores como Iraq, el Mar Caspio se convertiría en la zona con mayor capacidad de producción petrolera para la primera mitad del siglo XXI. Es así como el profesor Ariel Cohen, de la Fundación Heritage, propone cinco posiciones que debería adoptar Estados Unidos en la región del Caspio para evitar un conflicto a mediano plazo<sup>20</sup>:

- Preservar la independencia política y la viabilidad económica de los nuevos Estados en la región. Esto con el fin de prevenir una excesiva influencia de Rusia en la zona, lo que pondría en peligro la estabilidad política de las nuevas repúblicas.
- Asegurarse de que Rusia sea un socio equitativo y no dominante en cuanto a la explotación de los recursos petroleros de la zona. Este hecho garantizaría el desarrollo económico de la región.
- Trabajar, junto con la Organización para la Seguridad y Cooperación en Europa (OSCE), y por medio de los canales bilaterales de cooperación, para disminuir los conflictos étnicos en el Cáucaso. Esto comprometería a las naciones interesadas en el desarrollo económico de la región en la seguridad de la misma.
- Reforzar la importancia de las sociedades musulmanas seculares frente a las más ortodoxas, en especial en Turquía. De esta forma se pueden evitar futuros conflictos religiosos en la zona, además de prevenir una alianza entre ortodoxos del Medio Oriente con ortodoxos turcos y caspios, lo cual desestabilizaría la región.

Estados Unidos tiene un papel principal en la estabilidad de la región del Mar Caspio. Es por eso que su Presidente debe tener también en cuenta los factores políticos y humanitarios de la zona y no sólo los que generen ganancias económicas. A la larga, todos estos hechos tienen que ver con el bienestar económico tanto de la región como del mundo durante la primera mitad del siglo XXI.

#### IX. CONCLUSIONES

La contienda por los recursos energéticos del Mar Caspio es una contienda multifacética<sup>21</sup> que incluye elementos políticos y económicos, y que afectan tanto los intereses de los países ribereños del Mar Caspio como también los intereses de los países con inversiones en la zona o con intereses políticos en la región. En el caso de los países aledaños, los intereses que predominan en su política frente al Mar Caspio son los intereses económicos. Estos son países cuya supervivencia económica, y por ende su supervivencia como naciones independientes

<sup>20</sup> *Ibidem*.

<sup>21</sup> *Ibidem*.

en el siglo XXI, depende en un cien por ciento de una explotación adecuada de sus recursos energéticos. Sin embargo, cabe anotar que debido a la naturaleza política de las repúblicas del Mar Caspio (con gobiernos considerados por muchos autocráticos; con pocas libertades económicas y políticas; sin políticas fiscales estables y con grandes burocracias), los grandes proyectos para el desarrollo de esta región se encuentran aún en su etapa inicial y su futuro es, en muchos casos, incierto.

De igual modo, a raíz de las expectativas de crecimiento generadas por los descubrimientos de hidrocarburos en el Mar Caspio y las fallas estructurales de desarrollo en estos países, muchos temen que los Estados caspios caigan en la ilusión de las riquezas inmediatas que generaría el petróleo, sin tomar medidas que aseguren una estabilidad económica a largo plazo<sup>22</sup>. No obstante, si estas naciones sobreviven económicamente se asegurará no sólo un equilibrio comercial entre Occidente y Oriente, que puede llegar a ser un factor importante en caso de un conflicto en el Medio Oriente, sino que también se asegurará un precio más competitivo del petróleo a nivel mundial.

Asimismo, se puede argumentar que si bien los Estados caspios están sentados encima de una bomba separatista a punto de explotar, los conflictos que amenazan la estabilidad de la región no se deben única y exclusivamente a factores internos tales como diferencias religiosas y étnicas sino que en muchos casos son promovidos por agentes externos que quieren desestabilizar la zona del mar Caspio. Este es el caso de Rusia en Chechenia y el Alto Nagorno. Por esta razón, los países occidentales deben estar alerta ante la posibilidad de una Rusia expansionista y con ímpetu de potencia que obstaculice el pleno desarrollo de las inversiones de la zona, en un esfuerzo por mantener su hegemonía sobre las ex repúblicas soviéticas.

Este esfuerzo ruso por no perder los recursos económicos con los que contaba antes de la caída del Muro de Berlín es uno de los factores pivotaes que amenaza la estabilidad de la región. Si Rusia percibe los descubrimientos de petróleo en la cuenca del Mar Caspio como una oportunidad económica de desarrollo, el siglo XXI podrá ver estabilidad en la zona y precios comercialmente competitivos de petróleo. Si Rusia percibe estos descubrimientos como una oportunidad más para afianzar su poder político en la zona, los conflictos no se harán esperar.

Finalmente, y al igual que a principios de siglo cuando las aspiraciones geopolíticas del imperio británico entraron en conflicto con aquellas del imperio ruso en la zona del Cáucaso, la

<sup>22</sup> Este hecho lo llaman el síndrome de CPEP 74-79 cuando los precios del petróleo se dispararon y países como Venezuela y otros vivieron una bonanza económica sin contemplar los efectos de crisis a largo plazo tales como problemas de deuda externa e inflación desmesurada. Ver Jahangir Amuzegar Jr. "Omic as omen", *Foreign Affairs*, Vol. 77, N° 6, noviembre-diciembre de 1998.

contienda hoy entre los intereses de Rusia en la zona del Mar Caspio y los occidentales pueden causar también una desestabilización de la región. Esto puede llevar, en esta era de globalización, a una desestabilización global. Vale la pena recordar el caso de Kosovo en donde quedó claro que los intereses de Rusia no coinciden, y posiblemente no coincidirán por lo menos en un futuro cercano, con los intereses de Occidente.

El mundo necesita los recursos del Mar Caspio para su desarrollo económico en el siglo XXI. Los países del Caspio necesitan explotar sus recursos para sobrevivir en el nuevo milenio. La pregunta es: ¿se podrá llevar a cabo esta explotación de recursos de manera pacífica o será el Caspio el lugar donde se inicien los grandes conflictos del próximo siglo?

## BIBLIOGRAFÍA

## Libros

Van Hear, Nicholas, *New Diasporas*, Londres, UCL Press, 1998.

## Artículos

Amuzegar, Jahangir. "OPEC as Omen", *Foreign Affairs*, Vol. 77, N° 6, noviembre/diciembre 1998.

"Azerbaijan and Caspian Sea Oil development", *The Economist*, 7 de febrero de 1998.

Brill Ocott, Martha. "The Caspian's False Promise", *Foreign Policy*, verano de 1998.

Brzezinski, Zbigniew. "Una Estrategia para Eurasia", *Política Exterior*, Vol. XI, N° 60, noviembre/diciembre 1997.

"Caspian Sea", tomado de internet: <http://www.access.ch/tuerkei/GRUPP/caspian1.htm>

Cohen, Ariel. Ph. D "The New Great Game: Oil Politics in the Caucasus and Central Asia", tomado de internet: <http://heritage.org/library/categories/fcrpol/bg1065.html>

Horton, Scott. "International Law Ownership of the Caspian Seabed", tomado de internet: <http://www.pbw.ru/issue31/4htm>

Kreil, Eric. "Caspian Graphics", tomado de internet <http://www.eiaeradocdoe.gov/emeu/caspgrph.html>

Kreil, Eric. "Caspian Sea Region", tomado de internet: <http://www.eiaeradocdoe.gov/emeu/caspian.html>

Kreil, Eric. "Kazakhstan", tomado de internet: <http://www.eiaeradocdoe.gov/emeu/kazak.html>

Kreil, Eric. "Azerbaijan", tomado de internet: <http://www.eiaeradocdoe.gov/emeu/azrbjan.html>

Kreil, Eric. "Turkmenistan", tomado de internet: <http://www.eiadoo.gov/emeu/turkmen.html>

Kreil, Eric. "Russia", tomado de internet: <http://www.eiaeradocdoe.gov/emeu/russia.html>

Kreil, Eric. "Iran", tomado de internet: <http://www.eiaeradocdoe.gov/emeu/iran.html>

LKJ Associates. "Azertjan", tomado de internet: <http://www.lkjassociates.com/azernjan.htm>

"The CISS Factsheet N° 20", tomado de internet: <http://www.ciss.ca/ftsht20>.

Thornhill, John. "Russian PM promises to restore order in Dagestan", *Financial Times*, 11 de agosto de 1999.

Isepkalo, Valery. "The Remaking of Eurasia", *Foreign Affairs*, Vol. 77, N° 2, marzo/abril 1998.

## Otros

Encarta 96.

<http://ourworld.compuserve.com/homepages/usazerb/971001e.htm>



Centro de Investigaciones  
y Proyectos Especiales

OASIS 99

ANEXOS

MAR CASPIO



FUENTE: Encarta 96.

AZERBAIYÁN Y ZONA DE NAGORNO – KARABAKH



FUENTE: Encarta 96.

El Mar Caspio: cuna de la prosperidad del futuro o de los conflictos del siglo XXI?

RUTAS ACTUALES Y POTENCIALES PARA LA EXPORTACIÓN DE LOS RECURSOS ENERGÉTICOS DEL MAR CASPIO



## CONSORCIOS INTERNACIONALES EN AZERBAIYÁN

1. AIOC, Azerbaijan International Oil Company, 1994, por 30 años.
  - Pozos de Azeri, Cirak y Gunesli con una reserva de 540 millones de toneladas de petróleo.
  - Compañías que participan: BP (Gran Bretaña), AMOCO (EE. UU.), LUKoil (Rusia), SOCAR (Azerbaiyán), UNOCAL (EE. UU.), STATOIL (Noruega), TPAO (Turquía), PENZOIL (EE. UU.), RAMCO (EE. UU.), DELTA (Arabia Saudita).
2. Azerbaijan State Oil Company (SOCAR), 1995, por 25 años.
  - Pozo de Garabag, reservas petroleras de 130 millones de toneladas.
  - Compañías que participan: PENZOIL, LUKoil, SOCAR.
3. Pozo de Sahdenizi 1996, por 30 años con una reserva de 100 millones de toneladas, 400 billones de metros cúbicos de gas natural y 200 millones de reservas de gas presurizadas.
  - Compañías que participan: BP-STATOIL, SOCAR, OPEC (Irán), TOTAL-ELF (Francia), LUKoil, TPAO.
4. Pozo de Danulduzu-Esrefli, 1996, 150 millones de toneladas de petróleo en reservas y 60 billones de metros cúbicos de gas natural.
  - Compañías que participan: AMOCO, UNOCAL, SOCAR, Itochu (Japón), Delta.
5. Pozo de Lenkaran-Talis-Deniz, 1997, 350 millones de barriles de petróleo.
  - Compañías que participan: SOCAR, Deminex (Alemania), TOTAL-ELF (Francia) OPEC, Petrofina (Bélgica).
6. Pozo de Yalama 1997.
  - Compañías que participan: LUKoil, SOCAR.
7. Pozo de Apseron 1997.
  - Compañías que participan: SOCAR, Chevron (EE. UU.), TOTAL.
8. Pozo de Nahcevan 1997.
  - Compañías que participan: Exxon (EE. UU.), SOCAR.
9. Pozo de Oguz 1997.
  - Compañías que participan: Mobil (EE. UU.), SOCAR.

## INDICADORES ECONÓMICOS DE LOS PAÍSES DEL MAR CASPIO:

## IRÁN

PIB 1999: \$28.5 billones  
 Tasa de crecimiento del PIB 1999: -1%  
 Inflación 1999: 14.2%  
 Balanza comercial 1999: \$0.91 billones  
 Socios comerciales: Alemania, Italia, Japón, Francia, Turquía, Estados Unidos, Países Bajos, España  
 Exportaciones 1999: \$15.14 Billones  
 Importaciones 1999: \$12.71 billones  
 Exportaciones de petróleo 1998: \$10.2 billones  
 Deuda externa 1998: \$18.8 billones

## RUSIA

PIB 1997: \$437 billones  
 Tasa de crecimiento 1997: 0.8%  
 Inflación 1997: 11%  
 Deuda externa 1997: \$124 billones  
 Exportaciones fuera de Comunidad de Estados Independientes 1997: \$68.9 billones  
 Importaciones fuera de la Comunidad de Estados Independientes 1997: \$49.4 billones  
 Exportaciones dentro de la Comunidad de Estados Independientes 1997: \$17.8 billones  
 Importaciones dentro de la Comunidad de Estados Independientes 1997: \$17.5 billones  
 Socios comerciales: Europa, América del Norte, Japón, repúblicas ex soviéticas, Cuba  
 Ganancias por petróleo crudo en 1997: \$13.1 billones  
 Ganancias por petróleo refinado en 1997: \$6.8 billones  
 Ganancias por exportaciones de gas natural en 1997: \$10.7 billones

## AZERBAIYÁN

PIB 1997: \$3.9 billones  
 Tasa de crecimiento 1997: 5.8%  
 Inflación 1997: 0.3%  
 Exportaciones 1998: \$547 millones  
 Importaciones 1998: \$990 millones  
 Exportaciones de petróleo 1997: 55.000 barriles por día  
 Socios comerciales: Turquía, Rusia, Irán, Emiratos Árabes, Turkmenistán, Alermania, Ucrania, Georgia, Kazakistán, Gran Bretaña, Estados Unidos.

## TURKMENISTÁN

PIB 1996: \$2.9 billones  
 Tasa de crecimiento 1997: -26% 1998: 2%-5%  
 Inflación 1997: 84%  
 Exportaciones 1998: \$1.0 billones  
 Importaciones 1998: \$1.3 billones  
 Socios comerciales: Rusia, Turquía, Ucrania, Azerbaiyán, Alemania  
 Exportaciones de petróleo 1996: 66.000 barriles por día  
 Exportaciones brutas de gas 1996: 1.14 trillones de pies cúbicos.

## KAZAKISTÁN

PIB 1996: \$22.5 billones  
 Tasa de crecimiento 1998: 1.0%  
 Exportaciones 1998: \$6.300 millones  
 Importaciones 1998: \$7.700 millones  
 Inflación 1997: 11.4%  
 Socios comerciales: Rusia, Ucrania, Uzbekistán, China  
 Exportación de petróleo 1997: 311.000 barriles por día  
 Exportaciones brutas de gas 1997: 0.02 trillones de pies cúbicos.